


Сообщения подготовили  
Галина Рохмин, Алексей Соловьёв,  

Анатолий хРуСтАлёв, виталий ЧеРников.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с проясне-
ниями, без осадков, утром местами туман; ветер 
северный, от слабого до умеренного; температура 
+22…+27.

3 июля по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь; ветер северный, 
умеренный; температура ночью +11…+16, днём 
+21…+26, при значительной облачности до 
+16.

4 июля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер северо-западный, умеренный; тем-
пература ночью +10…+15, днём +24…+29.
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направление сотрудничества – туризм 
Конференция «Россия – Беларусь. Перспективы развития 

паломничества и религиозного туризма» состоялась в Минске 
в рамках Дней российской духовной культуры в Белоруссии. 
В один из дней её работы было подписано Соглашение о 
сотрудничестве между Государственным учреждением «На-
циональное агентство по туризму» республики и Автономным 
учреждением культуры Воронежской области «Историко-
культурный центр «Дворцовый комплекс Ольденбургских». 
Стороны заявили о готовности всемерно содействовать разви-
тию равноправного и взаимовыгодного сотрудничества в сфере 
туризма, активно поддерживая инициативы национальных и 
региональных туристских ассоциаций, обществ и фирм, на-
правленные на эффективное освоение туристских ресурсов 
нашего региона и Беларуси.

Полицейские отправились в Дагестан
В длительную командировку на Северный Кавказ отпра-

вился сводный отряд Главного управления МВД России по 
Воронежской области. Руководитель отдела Воронежской 
митрополии по взаимодействию с правоохранительными 
органами священник Алексий Кузьминов накануне совершил 
молебен о благословении воинов на ратную службу и окропил 
святой водой всех бойцов. В течение полугода 70 лучших 
сотрудников полиции будут обеспечивать законность, право-
порядок и общественную безопасность в Дагестане вместе с 
местными правоохранительными органами и оперативной 
группировкой сил МВД на территории Северо-Кавказского 
региона. Полицейские сменят на посту своих земляков, кото-
рые находятся здесь с января.

в агроуниверситете – новый ректор
Новым ректором Воронежского государственного аграрно-

го университета имена императора Петра I избран Николай 
Бухтояров. За него проголосовало подавляющее большинство 
делегатов общевузовской конференции, состоявшейся 30 
июня. Николай Бухтояров родился в 1959 году в Нижнедевиц-
ком районе, окончил юридический факультет ВГУ, кандидат 
экономических наук. Последние годы Николай Иванович 
являлся проректором Воронежского ГАУ по учебной работе, 
в этом качестве он не раз выступал на страницах «Коммуны». 
Напомним: прежний ректор агроуниверситета Вячеслав Кота-
рев, возглавлявший вуз с 2010 года, в мае неожиданно ушел в 
отставку и отказался от участия в выборах на новый срок.

«Энергичных людей» объединит клуб 
Нововоронежская АЭС учредила региональный пресс-клуб 

«Энергичные люди». Он позволит журналистам ведущих изда-
ний области обмениваться опытом и более тесно сотрудничать 
с представителями атомной отрасли. Помимо профессио-
нальных журналистов и экспертов атомной отрасли, в составе 
пресс-клуба также студенты факультета журналистики ВГУ и 
нововоронежские учащиеся, выпускающие школьные издания. 
Для вступивших в пресс-клуб состоялась экскурсия по Ново-
воронежу и атомной станции. Директор НВ АЭС Владимир 
Поваров рассказал о ходе строительства новых и эксплуатации 
действующих энергоблоков в современных экономических 
условиях. По его словам, подготовка к пуску новых блоков идёт 
по плану, сдвига по срокам нет, сокращений штата или заработ-
ных плат не будет, все социальные гарантии выполняются. 

назван лучший инспектор
В Воронеже прошёл конкурс профессионального мастерства 

«Лучший по профессии» среди 53 сотрудников ДПС из всех 
районов региона. Они соревновались в огневой, физической, 
правовой, служебной подготовке, а также в знании сигналов и 
жестов регулировщика. По результатам всех этапов конкурса 
победителем стал инспектор ОГИБДД из Семилукского 
района лейтенант полиции Игорь Кислов. Второе место занял 
инспектор 11-го взвода ОБДПС ГИБДД ГУ МВД России по 
Воронежской области старший лейтенант Олег Дубовиков. 
Третье место у инспектора лейтенанта полиции из Таловского 
района Дмитрия Паринова.

АрмИя

между минобороны 
России и Российскими 
железными дорогами 
подписан договор на 
выполнение отдельных 
видов работ, связанных 
со строительством двух-
путной электрофициро-
ванной железной дороги 
на участке Журавка 
- миллерово в обход 
украины. Согласно кон-
тракту  военнослужащим 
железнодорожных войск 
предстоит произвести 
отсыпку земляного по-
лотна на участке с 11-го 
по 31-й километр.

Валерий ВалентиноВ
В минувший вторник за-

меститель министра обороны 
Российской Федерации гене-
рал армии Дмитрий Булгаков 
проинспектировал  ход строи-
тельства железной дороги на 
участке Журавка - Миллерово. 
По информации управления 
пресс-службы Минобороны 
РФ,  Дмитрий Булгаков кроме 
того провёл заседание штаба 
строительства в Воронежской 
области, на котором рассма-
тривались вопросы, касаю-
щиеся выполнения планов по 
возведению железнодорож-
ного пути из Воронежской в 
Ростовскую область.

В  настоящее время под-
разделениями механизации 
железнодорожных войск вы-
полнено уже  30 процентов 
земляных работ, их объём 
составляет более 1,1 млн. ку-
бических метров. Планируе-
мый объём – не менее 3 млн. 
кубометров. Для выполнения 
этой задачи привлечено более 
360 единиц специальной во-
енной техники и около 900 
человек личного состава. Для 
размещения военнослужащих 
оборудованы полевые лагеря в 
посёлках Новопавловка и Ко-
лесниковка Кантемировского 
района.

Таким образом, железнодо-
рожные войска привлечены к 
очень важному для государ-
ства проекту - строительству 
двухпутной электрифициро-
ванной железной дороги на 
участках Юго-Восточной и 
Северо-Кавказской железных 
дорог протяженностью 122,5 
километра. Ранее сообщалось, 
что  Россия намерена постро-
ить железную дорогу в обход 
Украины вне зависимости от 
того, как будут в дальнейшем 
складываться отношения двух 
стран.

Не обошлось без «сюрпри-
зов». Начальник Главного 
управления железнодорож-
ных войск в ходе совещания 
сообщил о том, что в течение 
июня на участке Журавка - 
Миллерово подразделениями 
механизации железнодорож-
ных войск обнаружены три 
невзорвавшиеся немецкие 
авиабомбы времён Великой 
Отечественной войны весом 
от 50 до 100 килограммов. Все 
опасные находки уничтожены 
специалистами МЧС.

И застучат 
по рельсам 
поезда

аналитика на каждый день | То, о чём несколько лет назад предупреждали социологи, 
произошло: Россия вновь покатилась в демографическую яму

Печальные звуки  
марша Мендельсона

Борис Ваулин 

С этими двумя крепкими и рос-
лыми парнями я познакомился 

в автобусе, шедшем в  Москву. 
Как правило, пассажиры в пред-
вкушении встречи со столицей 
оживлены, разговаривают с по-
путчиками, быстро находят общие 
темы для бесед. Но мои случайные 
попутчики молча смотрели в окно 
и думали о чём-то своём. Однако 
дорога располагает к диалогу, мало-
помалу и для нашего общения 
нашлась тема. Оказалось, что оба 
парня родом из Таловского района, 
едут в московский аэропорт До-
модедово, там сядут в самолёт и 
полетят в Ямало-Ненецкий округ, 
где их ждёт занятие для настоящих 
мужчин. 

Достойной работы на малой ро-
дине для них не оказалось, поэтому 
через Интернет нашли Приполяр-
ное автотранспортное управление 
и устроились водителями. До-
ставляют грузы геологам. Работа 
тяжёлая, а зимой ещё и опасная, но 
деньги платят хорошие, без каких-
либо задержек, потому и держатся 
за неё. Конечно, оторванность от 
дома влияет на самочувствие, но в 
своём районе о таких зарплатах и 
мечтать не приходится, а им надо 
о будущем думать. 

Игорю легче, он холостяк, и при 
такой экономической неопреде-
лённости в стране о семье пока не 
думает. У Владислава есть трёх-
летняя дочь, хотелось бы сына или 
даже двух, но жена не соглашается: 
говорит, что дома он появляется, 
словно гость, только в отпуск,– о 
каких ещё ребятишках речь вести? 
Прошлой зимой даже на похороны 
тестя прилететь не смог. Понятно, 
как «такие разговоры по нервам 
бьют», вот и в этот раз жена от 
слёз не удержалась. Погоревали 
оба, но реального выхода так и не 
нашли. 

– Сколько же вы будете про-
должать такую вахтовую жизнь? – 
спросил я у парней. – Может быть, 

если дома нет работы, есть смысл 
переехать в Приполярье и жить там 
спокойно с семьёй? 

– Ну, вы, вероятно, не представ-
ляете, что за жизнь в тех краях… 

– Представляю, сам там когда-то 
работал. Но разве лучше в тридцать 
лет без семьи и детей ютиться в 
общежитии и постоянно думать 
о них?

– Но мы за свои тяготы хоть 
приличные деньги получаем, род-
ных содержим, а в Таловой что нам 
делать, если нормальной работы 
нет?  

Разговор наш постепенно за-
тух, и каждый погрузился в свои 
думы. 

Кто-то из философов сказал 
фразу: «Семья – ячейка общества». 
Если в тысячах и миллионах семей 
взаимопонимание и лад – младшие 
дети учатся в школах, старшие 
начинают работу, встают на ноги, 

создают свои семьи,  придержива-
ются принципов порядочности, то 
и в государстве, как правило, соци-
альное спокойствие. Конечно, мо-
лодёжи побыстрее хочется вкусить 
самостоятельности и не зависеть от 
старших, но для этого нужны день-
ги. Где их взять, если при социаль-
ных катаклизмах и экономическом 
упадке работа в родных краях ис-
чезает, и это в первую очередь бьёт 
по молодежи? Вот и покидает она 
отчий дом в поисках своей доли, а 
вернётся ли когда-нибудь в него, 
трудно сказать. «Ячейка общества» 
начинает трещать по швам. Отсюда 
– падение морали, разводы, полно-
ценная семья заменяется на так 
называемый гражданский брак. 

Растёт беспризорность и, как 
следствие – молодёжная пре-

ступность. Откуда она берётся? От 
безотцовщины и попустительства. 
За первый квартал 2015 года в 

Воронежской области зарегистри-
ровано 2,5 тысячи браков и 2,2 
тысячи разводов. Под бравурный 
марш Мендельсона шампанское в 
загсах пьётся просто замечательно. 
Траурный марш Шопена для раз-
бегающихся по  сторонам бывших 
супругов в судах не играют. А зря! 
Потому что любое несостоявшееся 
супружество и разбитая семья – это 
удар по крепости общества. 

Радует, что число разводов с 
44 процентов снизилось нынче до 
25 процентов, но ведь и число за-
ключённых браков по сравнению 
с аналогичным периодом 2014 года 
снизилось на 18 процентов. Да, в 
жизни бывают разные обстоятель-
ства, но беда в том, что каждый 
третий папаша, избавившийся от 
штампа в паспорте, вовсе не жаж-
дет помогать своим отпрыскам,  а 
стремится быстрее забыть их.
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наталья СтолпоВСКаЯ

- Ответственный период от-
бора кандидатов позади. В нём 
активно участвовали депутаты 
нашей области. Результат на-
лицо: в обновлённый состав 
Общественной палаты вошли 
уважаемые представители 
областных, муниципальных 
и общественных организа-
ций. Это те воронежцы, для 
которых защита интересов 
земляков – образ жизни. Мы 
благодарим прежний состав 
Общественной палаты и её 
председателя Александра Ки-
рилловича Соловьёва за пло-
дотворную работу и активное 
взаимодействие. Уверены, 
что третий созыв продолжит 
линию по общественной экс-
пертизе законопроектов и 
выдвижению перспективных 
инициатив. 

Общественная палата Во-
ронежской области сформи-
рована в полном составе, на-
считывающем 60 человек. 

В рамках первого пленарно-
го заседания значимый обще-
ственный орган избрал се-
кретаря и счётную комиссию, 

утвердил регламент палаты, а 
также избрал нового предсе-
дателя Общественной палаты 
и его заместителя.

Избрание председателя 
Общественной палаты тре-
тьего созыва проходило пу-
тём открытого голосования. 
Большинством членов палаты 
была поддержана кандидатура 
заместителя генерального 
директора ОАО «Молочный 
комбинат «Воронежский» и 
члена женсовета Гражданско-
го собрания «Лидер» Нели 
Пономаревой. Заместителем 
председателя Общественной 
палаты избрана Любовь Шев-
лякова. Согласно регламенту, 
она вошла также в Совет Об-
щественной палаты вместе с 
председателем Общественной 
палаты Нелей Пономаревой, 
самым старшим членом пала-
ты Станиславом Ходаковским 
и самым младшим – Кириллом 
Михайловым.

Губернатор Алексей Гордеев 
поблагодарил прежний состав 
Общественной палаты Воро-
нежской области и её предсе-
дателя Александра Соловьёва  
за продуктивную работу и 

адресовал свои пожелания  
«новобранцам»:

- Состав Общественной 
палаты практически на 70 
процентов обновился, - от-
метил губернатор. – Судя по 
руководящим должностям, в 
нём абсолютно в духе времени 
произошли важные перемены: 
стало больше женщин. Ещё 
появилось много молодых 
лиц, что свидетельствует о 
преемственности поколений и 
является залогом того, что об-
новлённый состав Обществен-
ной палаты будет энергично 
и эффективно трудиться, во-
влекая в свою деятельность 
самые широкие возрастные и 
социальные группы. 

Заместитель председателя 
Общественной палаты Лю-
бовь Шевлякова поделилась 
впечатлениями от встречи 
с Президентом Российской 
Федерации Владимиром Пу-
тиным, которая состоялась на-
кануне в Москве и была посвя-
щена десятилетию Российской 
общественной палаты.

-  Надеюсь, что с помощью 
обновлённого состава палаты 
Воронежская область сможет 

заявить о себе в полный голос, 
что позволит приступить к 
реализации новых перспек-
тивных проектов, включая 
молодёжные. Мы должны 
подобное настойчиво продви-
гать, тем более что к их раз-
работке причастны не только 
общественники, но и многие 
молодые воронежцы, - отмети-
ла Любовь Шевлякова.

По мнению Алексея Гордее-
ва, областной Общественной 
палате предстоит в концен-
трированном виде выражать 
чаяния воронежцев.

- Всё то, чем живут наши 
земляки, все их проблемы  
должны найти отражение в 
деятельности членов важного 
общественного органа, - под-
черкнул глава региона. - Обще-
ственная палата – представи-
тель народной власти, наде-
лена полномочиями субъекта 
законодательной инициативы 
и будет активно выступать 
на всех уровнях. При этом 
мы ожидаем, что вы будете 
конструктивными аргументи-
рующими критиками. Власть 
должна, как говорится, не 
дремать, а ощущать критику и 
вовремя на неё реагировать.

Алексей Гордеев отметил 
необходимость брать в этом 
вопросе пример с областной 
думы, Торгово-промышленной 
палаты Воронежской области, 
где председатели профильных 
комитетов участвуют в  выра-
ботке тех или иных решений, 
активно включаются в работу 
различных государственных 
целевых программ. 

- Надеюсь, что наша Обще-

ственная палата выстроит 
успешные коммуникации с 
Общественной палатой Рос-
сии, станет одним из каналов 
продвижения региона на обще-
российском уровне, - заклю-
чил глава региона. - Вместе 
мы сможем презентовать нашу 
область как комплексно раз-
вивающуюся территорию, что 
усилит предпринимательскую 
активность людей, привлечёт 
в регион инвестиции, откроет 
преимущества Воронежской 
области для бизнеса. Нас ждёт 
большая работа, так как вы-
зовы современности – острые, 
серьёзные и порой неожидан-
ные. Каждому необходимо 
учиться противостоять им, 
предлагая взамен свои фор-
мулы жизни. Нам предстоит 
раскрыть потенциал человека, 
что до сих пор не очень уда-
валось в новой России: люди 
оставались как бы на обочине 
жизни, не ощущали, что от них 
зависят какие-то существен-
ные, важные решения. Надо 
разбудить людей. И здесь важ-
но, чтобы вы, общественники, 
рассматривали это как один из 
главных проектов.

Председатель Обществен-
ной палаты Воронежской об-
ласти третьего созыва Неля 
Пономарёва добавила, что 
работа с муниципальными об-
разованиями уже в приоритете 
у членов палаты, и в первую 
очередь – налаживание эф-
фективной обратной связи, 
чтобы напрямую получать 
оперативную достоверную ин-
формацию с мест и опираться 
на неё.

В приоритете – работа с людьми
актуально | Общественная палата Воронежской области третьего созыва приступила к работе.  
В её новый состав вошли авторитетные люди, способные трезво оценивать действительность  
и готовые энергично продвигать регион на федеральном уровне

Такой детский конвейер в Воронежском перинатальном  центре радует.  
Вот только долго ли он будет продолжаться?

анатолий ХруСталЁВ

Отличников военных об-
разовательных учреждений 
в Кремле чествуют из года 
в год уже 80 лет.  И на этот 
раз по традиции на встречу 
выпускников российских 
военных вузов и академий 
пригласили отличившихся 
в учёбе офицеров образова-
тельных учреждений Ми-
нистерства обороны, Ми-
нистерства внутренних дел, 
МЧС, ФСО, ФСБ, а также 
впервые в истории России в 
этом году - выпускников ву-
зов ФСИН России. От Воро-
нежского института ФСИН 
России прибыли трое курсан-
тов инженерно-технического 
факультета, завершающих 
своё обучение в вузе с золотой 
медалью: Любовь Коротких, 
Иван Иванов и Евгений Лын-
ков. Делегацию курсантов 

возглавил начальник инсти-
тута, генерал-майор внутрен-
ней службы Валерий Балан.

– Мы участвовали в такой 
встрече впервые, и получен-
ные эмоции нас буквально 
переполняют. Наверное, каж-
дый курсант мечтает лич-
но услышать поздравления 
от Президента Российской 
Федерации, и теперь могу 
подтвердить: к этому стоит 
стремиться, - сказала млад-
ший лейтенант внутренней 
службы Любовь Коротких.

В ходе встречи Президент 
со словами напутствия под-
ходил к выпускникам каж-
дого вуза, чтобы ещё раз, уже 
лично, поздравить офицеров 
с окончанием учёбы. В ответ 
на поздравление раздавалось 
троекратное «Ура!». Лучших 
выпускников поздравил и 
министр обороны РФ Сергей 
Шойгу.

Наши курсанты –  
в Кремле

На приёме у Президента Российской Федерации.

курсанты воронежского института ФСин России 
впервые приняли участие в торжественном приё-
ме у Президента Российской Федерации владими-
ра Путина.

в большом зале Дома правительства воронежской области 30 июня состоя-
лось первое организационное пленарное заседание общественной пала-
ты воронежской области третьего созыва. Помимо членов общественной 
палаты, в нём приняли участие главный Федеральный инспектор в воронеж-
ской области Александр Солодов, заместитель губернатора – руководитель 
аппарата губернатора и правительства области Геннадий макин, замести-
тель председателя областной думы ирина транькова, а также руководители 
структурных подразделений регионального правительства. открыл заседа-
ние старший по возрасту член общественной палаты Станислав ходаков-
ский. от имени депутатского корпуса собравшихся приветствовала и напут-
ствовала ирина транькова:
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ПодПиска 
2015

в воронежской области  
продолжается  

ПоДПиСкА  
с доставкой с 1 августа. 
А с 1 июля по 31 августа  

проходит льГотнАя  
ПоДПиСкА на первое  

полугодие 2016 г.  
на газету «коммуна»

как всегда, вас ждут  
во всех почтовых отделениях  

воронежской области. 
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пОздрАвлеНие

Как дети стали  
сепаратистами

Если Украина не может 
вернуть себе утраченные тер-
ритории, то она должна создать 
на них непригодные для жизни 
условия. Об этом в эфире теле-
канала «112-Украина» заявил 
Дмитрий Корчинский - участ-
ник АТО и главарь национали-
стической группировки «Брат-
ство», экс-лидер УНА-УНСО 
(обе организации признаны 
экстремистскими и законода-
тельно запрещены в РФ). По 
его словам, украинская армия 
могла бы бомбить жилые квар-
талы и устраивать концлагеря 
для русских, информирует сайт 
«Новости Донецкой  ре-
спублики». «Наши учителя 
демократии – американцы во 
время Второй мировой войны», 
- признаётся он. 

Здесь же размещается со-
общение пресс-службы про-
куратуры Донецкой области о 
том, как на деле сегодня реали-
зуются эти человеконенавист-
нические, антирусские мысли 
и идеи. В Мариуполе силовики 
до смерти избили 37-летнего 
мужчину, которого заподозри-
ли в сепаратизме. В селе Лу-
ганское Артёмовского района 
военнослужащие вооружённых 
сил Украины застрелили из 
автоматов 77-летнюю местную 
жительницу и её 45-летнюю 
дочь. Женщины скончались от 
пулевых ранений в голову. Их 

тоже подозревали в сепаратиз-
ме. И хотя заведено дело по ста-
тье «Умышленное убийство», 
произошедшее не отличается 
от зверств фашистов и их по-
собников во время Великой 
Отечественной войны. В том 
числе и на Украине.

Сердце обливается кровью, 
когда читаешь строки сообще-
ний из Донецка: «В течение 
прошедших суток обстрелам 
ВСУ подверглись Куйбышев-
ский, Петровский и Калинин-
ский районы. Зафиксированы 
прямые попадания в жилые 
дома. В Куйбышевском районе 
ранены семь человек, в Петров-
ском – три человека».

В конце мая Интерфакс 
привёл жуткую официальную 
статистику: 69 детей погибли 
и более 200 ранены с начала 
вооружённого конфликта на 
юго-востоке Украины. Это дан-
ные уполномоченного по делам 
детей в самопровозглашённой 
Донецкой народной республи-
ке Яны Чепиковой. Причём 
она считает, что реальное число 
жертв среди детей значительно 
больше.

Забыли Бабий Яр?
На этом шокирующем фоне 

совершенно дико прозвучала 
информация о том, что пре-
зидента Украины Порошенко 
США номинируют на Нобе-
левскую премию мира. По 
сути дела, на премию мира 
собираются номинировать 
агрессора, развязавшего войну 
в Донбассе. Впрочем, замечает 
сайт «Новости Донецкой ре-

спублики»,  компания у Поро-
шенко будет достойная: в 1935 
году номинировали на премию 
мира основателя итальянского 
фашизма – кровавого диктато-
ра Бенито Муссолини, а в 1939 
году был выдвинут Гитлер, 
развязавший Вторую мировую 
войну и погубивший миллионы 
и миллионы людей во многих 
странах мира.

Характерна реакция одного 
из посетителей сайта на эту 
информацию: «Видать… соску-
чились по Адольфу Алоизычу. 
Забыли, мрази, какую цену 
заплатил Советский Союз за 
то, чтобы освобо-
дить их от фашизма? 
Забыли Освенцим, 
забыли Бабий Яр, 
забыли всё? Ну… мы 
вам напомним!».

Происходящее на 
Украине вызывает 
крайне неприятную 
для Киева реакцию 
у военных. Так, по сообщению 
на сайте www.dnr-news.com, 
бывший помощник министра 
обороны Украины, генерал-
майор Александр Коломиец 
перешёл на сторону Донец-
кой народной республики. Он 
уточнил, что девятнадцать лет 
служил в должности военного 
комиссара Донецкой области. 
Александр Коломиец заявил, 
что будет работать на благо 
ДНР. При этом он заметил: 
генералы и офицеры ВСУ, 
которые понимают, что дей-
ствия власти преступны,  не 
хотят воевать. По его словам, 
активность в зоне конфликта 

проявляют только боевики 
карательных подразделений. 
Главный военный аналитик 
особо подчеркнул: «Повсе-
местно зреет недовольство ко-
мандованием. И в ближайшее 
время в вооружённых силах 
Украины начнутся волнения. 
Офицеры не понимают команд 
убивать мирных жителей. Мы 
это увидим примерно к осени. 
Всё переменится».

Думается, перемены в этом 
духе возможны. Ведь «Украина 
– это та страна, где неонацисты 
от слов перешли к делу и убили 
тысячи гражданских лиц». Об 
этом заявил уполномоченный 
МИД РФ по вопросам прав 
человека Константин Долгов.

…и паб «Каратель»
Закономерно и то, что недо-

вольство киевскими властями 
растёт не только среди во-
енных, но и среди населения 
страны. Особенно среди на-
следников Победы в Великой 
Отечественной войне, жи-
вущих не только в Донбассе. 

Ну, скажите, как можно не 
возмущаться разрушительной 
волной вандализма, который 
инициируется Киевом? Так, 
украинские националисты 
снесли в столице бюст актив-
ному участнику установления 
Советской власти на Украине 
Александру Иванову. Депутат 
Верховной Рады Игорь Мо-
сийчук на своей странице в 
Facebook сообщил, что в Киеве 
уничтожили мемориальную 
табличку Маршалу СССР 
Георгию Константиновичу 
Жукову. Неизвестные сняли 
меч с памятника Александру 
Невскому в Харькове, сооб-

щает пресс-служба областной 
милиции. Также неизвестные 
свалили памятник советско-
му политическому деятелю 
Сергею Кирову, информирует 
медиа группа «Объектив». Все-
го же, по данным Украинского 
института памяти, в стране уже 
снесли около 400 памятников 
советской эпохи. А всё дело в 
том, что президент Украины 
Пётр Порошенко подписал 
закон об осуждении коммуни-
стического режима и запрете на 
пропаганду его символики. 

Своими решениями он толь-
ко подтверждает слова Пре-
зидента России Владимира 
Путина о том, что Украина 
наполнилась неонацистами, 
заявил бывший сотрудник Гос-
депа США Джон Коэн.

В этот ряд фактов ванда-
лизации Украины органично 
вписывается открытие в сто-
лице Незалежной паба с вызы-
вающим названием «Каратель». 
Здесь предлагают отведать не 
только «Жареных снегирей», 
но и «Вежливых людей». Каж-

дый желающий мо-
жет приковать своего 
«раба». На стенах – 
камуфляж, вместо 
штор – маскировоч-
ная сетка… Это уже 
предел. Фантасма-
гория. И политолог 
Михаил Погребин-
ский даёт всему этому 

свою чёткую оценку: «Никакого 
юмора в таком заведении нет. 
Это только поддерживает тем-
пературу ненависти в обществе. 
Сейчас же это надругательство 
над трагедиями людей».

О какой политической и 
человеческой культуре в такой 
действительности можно го-
ворить? Не до того. Поэтому 
абсолютно неудивительно, что, 
по сообщению ТАСС, резуль-
таты внешней независимой 
оценки по украинскому языку 
и литературе, проведённой в 
школах Украины, показали ка-
тастрофически низкий уровень 
знаний абитуриентов. Дирек-

тор центра оценки качества 
образования Игорь Ликарчук 
заявил: «Украинский язык 
и литературу на «отлично» 
знают только 158 человек из 
300 тысяч абитуриентов, а 19 
процентов абитуриентов знают 
украинский язык на начальном 
уровне». Кроме того, 23 тысячи 
школьников вообще не сдали 
тест по украинскому языку и 
литературе.

Ну, и как вам результат 
радикальных изменений на 
Украине? Между тем, премьер-
министр Яценюк надеется, 
что украинский язык станет 
официальным языком ЕС. Об 
этом он заявил в апреле на 
саммите Украина-ЕС в Киеве. 
Президент Порошенко подчер-
кнул, что «разделяет оптимизм 
Яценюка». При этом глава 
государства заметил, что «уже 
сейчас английский на заседани-
ях украинского правительства 
звучит чаще, чем русский».

А в это время вузы России 
при зачислении абитуриентов 
будут принимать аттестаты 
об окончании школы, выдан-
ные ДНР и ЛНР, сообщил на 
пресс-конференции ректор 
МГУ Виктор Садовничий. Он 
отметил, что эта категория вы-
пускников не имеет аттестатов 
ни российского, ни украинско-
го образца.

Впрочем, на Украине язы-
ковой вопрос не самый акту-
альный. Важнее, к примеру, 
Донбасс, в отношении кото-
рого может быть применена 
краткосрочная экономическая 
блокада. Об этом в интервью 
телеканалу France 24 заявил 
председатель Донецкой об-
ластной военно-гражданской 
администрации Павел Же-
бривский. «Блокада – это «за-
мораживание» выплат пенсий 
людям, которые не проживают 
на территории Украины, оста-
новка движения товаров и 
услуг», - уточнил он.

Что ж, от такой блокады до 
создания концлагерей – совсем 
короткий путь.

Температура ненависти
Заметки по поводу | Алгоритм развития демократии по-украински можно обозначить так: от волны вандализма до идей блокады 
Донбасса и создания концлагерей для русских

Анатолий КРУГЛОВ
г.воронеж

Донбасс - открытая кровоточащая рана. Его жители живут мечтой о мире. Но 
война продолжается. Гибнут мужчины и женщины, старики и дети. Разрушаются 
жилые дома, предприятия, школы и дороги. Донбасс отстаивает своё право на 
жизнь. По своим политическим ориентирам. По своим нравственным принципам. 
Без оголтелого национализма. Без возмутительной героизации пособников фа-
шистов. Без кощунственного уничтожения памяти о Великой Победе и огромных 
жертвах в битве с коричневой чумой. Официальный Киев при поддержке США 
делает всё, чтобы лишить миллионы жителей русскоязычного региона этого пра-
ва. Делает всё, чтобы создать для них невыносимые условия. Бесчеловечно? Да. 
Но так есть. И надежда на мир жива только потому, что её подпитывает энергией 
здравого смысла Россия. Несмотря на жёсткое противодействие Запада и США.

 Жертвами конфликта на Украине 
стали 6500 человек, ещё 16 тысяч 

ранены, пять миллионов человек нуждают-
ся в гуманитарной помощи. Такие обнов-
лённые данные приводит офис ООН по 
координации гуманитарных усилий. 

Приходит плачущая мать к судеб-
ному приставу, а он нередко не может 
помочь ей и выполнить судебное ре-
шение о взыскании алиментов. В 2014 
году из тысячи отцов-алиментщиков 
удалось отыскать лишь половину. 
Можно попенять служивым за их не-
расторопность, но в большей степени 
виноваты законы, не учитывающие 
менталитета беглых российских пап. 

Вот уже четверть века Россию 
трясёт «демографическая лихорадка». 
При ельцинском режиме уменьшение 
населения страны приняло катастро-
фические размеры. Ежегодное вы-
мирание его достигало полутора мил-
лионов человек в год. Сказывалась не 
только естественная смертность от 
тяжёлых социальных условий, но и 
гибель людей при ДТП, пожарах, пре-
ступлениях. А две чеченские войны 
сколько молодых мужиков в могилы 
унесли!

 По данным Госкомстата, за пе-
риод 1990-1999 годов численность 
коренного населения Воронежской 
области снизилась на 171 789 человек. 
И за это же время в область прибыло 
165119 человек из других стран и 
регионов, то есть фактически область 
в яму не упала, и численность на-
родонаселения нашего края осталась 
примерно на прежнем уровне, около 
2 миллионов 300 – 2 миллионов 350 
тысяч человек. 

Однако принимать новосёлов с 
большим оптимизмом и встречать 
«дорогих гостей» хлебом-солью не 
стоит, потому что у многих мигран-
тов психология «перекати-поля»: 
приехали на новое место, посмотрели, 
как люди живут, поработали немного, 
не понравилось что-то, собрались и 
поехали в другой край. Потребитель-
ство, желание получить богатую жизнь 
без особого напряга проросло нынче у 
большинства наших соотечественни-
ков. Отсюда и демографические ямы. 

Уже много лет в регионе  смерт-
ность  опережает рождаемость, и если 
впервые за 20 лет естественная убыль 
населения оказалась компенсирован-
ной, то этот результат возник за счёт 
мигрантов. И он может быть весьма 
зыбким. В конце 2014 население 
Воронежской области увеличилось 
по сравнению с началом года на 2,2 
тысячи человек. Но робкая надежда 
на стабилизацию рухнула в первом 

квартале нынешнего года. В апреле 
подвели итоги, и оказалось, что по  
сравнению с таким же периодом 2014 
года естественная убыль населения 
выросла на 9,9 процента. Так что бра-
вурный марш всё чаще меняется на 
скорбные мелодии реквиема.  

За два начальных года XXI века чис-
ленность населения области уменьши-
лась на 27 400 человек – образно говоря 
исчезло население  целого Панинского 
района. Десять лет назад самые боль-
шие потери отмечались в 9 районах 
Воронежской области: Борисоглеб-
ском, Бутурлиновском,Терновском, 
Эртильском, Верхнехавском, Верх-
немамонском, Нижнедевицком, Ра-
монском, Репьёвском. Может быть, 
относительная социальная стабиль-
ность последних десяти лет прервала 
это движение по наклонной плоско-
сти и уменьшится, наконец, в наших 
сёлах число брошенных и разорён-
ных подворий? Увы. Посмотрите на 
данные таблицы по пяти районам  и 
ответьте на простой вопрос: если в 
том или ином районе умирает в 4-5 
раз больше людей, чем рождается, 
какова реальная перспектива у этой 
территории? 

Когда говорил на эту тему с заме-
стителем главы администрации 

по социальным вопросам Панинского 
района Валентином Солнцевым, ви-
дел, как переживает человек. Спросил 
его: 

– В чём причина столь бедственно-
го положения? 

– Причина здесь далеко не одна, 
– ответил Валентин Валентинович. 
– Падение рождаемости связано с 
тем, что молодёжь и люди среднего 
возраста из-за отсутствия работы, а 
нередко и жилья, покидают родные 
места. Как ни удивительно звучит, в 
немалой степени виновата в этом ме-
ханизация производства. В советские 
времена сколько людей было занято в 
полеводстве и животноводстве! При 
нынешнем уровне техники они не 
нужны. Проблема острейшая, но о ней 
никто загодя не думал. Ещё момент. 
Продолжительность жизни выросла, 
но здоровью пожилых по-прежнему 
уделяется недостаточно внимания. 

За январь-ноябрь 2013 года в 
России был зарегистрирован есте-
ственный прирост населения в 22,7 
тысячи человек. За это время в стране 
родилось 1 миллион 743 тысячи 300 
детей, а умерло 1 миллион 720 тысяч 
600 человек. Естественный прирост 
населения наблюдался в 43 регионах, 
но в других 43 – естественная убыль. 
В «минусовом» списке и Воронежская 
область. 

На протяжении 15 лет XXI века 
ежегодно умирает около 1-1,5 миллио-
на россиян. Крохотный – в масштабах 
страны – положительный результат, 
видимо, внушил федеральной власти 
изрядную долю оптимизма, и она 
забыла предсказание демографов, 
что после 2015 года страну ждёт 
очередная демографическая яма, 
имеющая естественные причины. В 
конце 80-х – 90-х годах XX века резко 
уменьшилось количество рождённых 
девочек, которые к нашему времени 
превратились в женщин детородного 
возраста. Значит, нынешних 25-30-
летних женщин следовало загодя 
заинтересовать социальными гаран-
тиями материнства. 

К сожалению, правительство стра-
ны, по признанию самого премьера, 
многие вопросы решает «в ручном 
режиме».  Поэтому лишь около месяца 
назад высокопоставленные чиновники 
вдруг обнаружили, что январе-апреле 
2015 года смертность в России  увели-
чилась на 3,7 процента по сравнению с 
таким же периодом прошлого года. «В 
этом надо капитально разобраться», 
– заявил  Дмитрий Медведев на сове-
щании по демографической политике. 
Министры стали «разбираться». 

Глава Минздрава Вероника Сквор-
цова оповестила собравшихся, что 
рост смертности в первом квартале 
нынешнего года связан с заболевания-
ми гриппом, ОРВИ и пневмонией. Но 
разве эти заболевания входят в группу 
особо опасных инфекций?! Нет. Тогда 
почему вдруг они ВНЕЗАПНО на-
несли такой урон, куда же эпидемио-
логи смотрели? Вероника Игоревна 
доложила премьеру, что «за 2014 год 
число нарушений, допущенных ме-
дицинскими организациями, превы-
сило 22,5 тысячи. Сумма штрафных 
санкций Росздравнадзора достигла  73 
миллиона рублей, было возбуждено 
41 уголовное дело, 29 руководителей 
здравоохранения регионов уволены за 
плохую работу». 

Напрашивается второй вопрос: 
почему министерские чиновники во-
время не остановили  безобразия? 

Кстати, согласно опросам обще-
ственного мнения, 80 процентов 

населения страны интересуются со-
стоянием здравоохранения. Видимо, 
им не всё равно, в каком оно находится 

положении. К сожалению, и мини-
стерство и медначальники на местах 
не дают объективной картины состоя-
ния отрасли. Все излучают оптимизм. 
Хотя могли бы, например, такие циф-
ры обнародовать: в результате реформ 
по «оптимизации» здравоохранения 
смертность в больницах увеличилась 
на 2,2 процента, а платные медуслуги 
взамен бесплатных выросли на 24 
процента. 

 Глава Минтруда Максим Топилин 
на этом совещании упрекнул регионы 
в «не всегда достаточной финансовой 
поддержки рождаемости». Он на-
помнил, что в ближайшее пятилетие 
численность женщин в самом актив-
ном репродуктивном возрасте 20-29 
лет снизится с 11 до 7,5 миллиона 
человек. Министр привёл в пример 
Калугу, Тулу, Новгород, которые при-
нимают дополнительные меры, и где 
даже «при снижении числа женщин 
рождаемость растёт». По словам ми-
нистра, эти меры находятся в сфере 
влияния региональных властей. 

Хотелось бы знать, как воронеж-
ские власти смогут решить пробле-
мы 28-летней Ольги – инженера-
конструктора  частной фирмы. Она 
гуляла в скверике со своим  годовалым 
Максимкой и между делом отвечала 
на вопросы журналиста. 

– Будут ли у этого маленького 
человечка братья или сёстры? – по-
любопытствовал я. 

– Нет, – решительно ответила мо-
лодая женщина. – Хоть бы этого нам 
вырастить. Мой оклад 8 тысяч рублей, 
у мужа – 16. Он сутками не вылазит 
из своей больницы, чтобы побольше 
получилось за дежурства. За съёмную 
квартиру платим 12 тысяч рублей в 
месяц, об ипотеке и думать нечего. 
При нынешней экономической си-
туации нам никогда её не выплатить. 
Сколько денег на питание, лекарства 
для Максима и наших родителей, 
сколько на одежду и коммуналку 
уходит – уму непостижимо! Концы 
с концами еле-еле сводим, но нельзя 
же  всю жизнь мучиться. О рождении 
каких детей тут говорить? 

Найдут ли наши чиновники реше-
ние проблем, которые волнуют тысячи 
таких молодых женщин, как Ольга? 
Хотелось бы надеяться! Тем более что 
координационный совет по демогра-
фической политике, созданный при 
правительстве Воронежской области, 
декларирует главную задачу, как «по-
иск путей по улучшению демографи-
ческой ситуации в регионе». В совете 
заседают представители  всех основ-
ных департаментов правительства. 
Заседания проходят регулярно,. 

Если цифры, указанные в табли-
це, представить в виде графиков, то 
окажется, что две ломаные линии  
предстанут в виде креста. Точкой 
пересечения их будут последние годы 
Советской власти. 

В первом квартале 2015 года, на-
пример, в самом Воронеже смерт-

ность превысила рождаемость на 18,9 
процента. Миграционный прирост, 
на который уповают наши доморо-
щенные космополиты, составил всего 
1036 человек, то есть в 2,6 раза меньше, 
чем за первый квартал 2014 года. Но 
пусть он был бы даже в десять раз 
больше, это ли нам необходимо? Вряд 
ли, потому что к нам теперь едут не 
умельцы-Левши, способные блоху 
подковать, не умные врачи и талант-
ливые учёные, способные прославить 
Россию. Едут гастарбайтеры, которые 
способны камни на стройках ворочать, 
мостовые мести и торговой спекуля-
цией заниматься. Такой труд тоже ну-
жен, только к улучшению демографии 
страны он не имеет отношения.

Печальные звуки марша Мендельсона

Из рук врача – в руки папы. Праздник новорожденных  
в Воронежском перинатальном центре. 
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Количество родившихся и умерших в Воронежской области
(на 1000 населения по данным Росстата)

Годы 1980 1985 1990 1995 2000 2005 2010 2014
Рождаемость 13,3 13,7 11,5 8,3 7,6 8,4 10,2 10,9
Смертность 12,9 13,4 13,9 16,6 17,8 18,8 17,0 15,7

Количество родившихся и умерших в районах Воронежской области
(в абсолютных цифрах, по данным администраций районов)

Район
         2014 год              1 квартал 2015 года

родилось умерло родилось умерло
Верхнемамонский     184   389 65 185
Нижнедевицкий     107 480 23 131

Верхнехавский 247 470
81 107

данные с января по апрель
Воробьевский 116 316 32 86
Панинский 242 519 52 121
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4 июля –  
Международный  

день кооперативов
Уважаемые пайщики, ветераны и работники потреби-

тельской кооперации области!
От имени совета и правления облпотребсоюза примите 

искренние поздравления с нашим профессиональным 
праздником – Международным днем кооперативов!

Это событие значимо не только для пайщиков и работ-
ников кооперации, но и для многих сельских жителей.

Потребительская кооперация играет значительную роль 
в жизнеобеспечении сельских жителей, являясь составной 
частью социальной инфраструктуры сельских поселений.

Организации потребительской кооперации ведут 
многоотраслевую деятельность, внося ощутимый вклад в 
экономическое и продовольственное обеспечение области. 
Совокупный объем деятельности в целом по системе облпо-
требсоюза составил за 2014 год 5,3 млрд. руб.

Потребительская кооперация обслуживает одну треть 
населения Воронежской области, прежде всего это сельские 
жители, причем на долю потребкооперации приходится 
78,7 процента оборота розничной торговли сельских по-
селений.

Весомый вклад в развитие потребкооперации области 
вносят кооператоры  Аннинского, Богучарского, Борисо-
глебского, Кантемировского, Павловского, Россошанского, 
Таловского, Хохольского и других районов.

Перед нашей системой стоят задачи, направленные на 
обеспечение стабильного развития основных направлений 
деятельности организаций потребкооперации за счет удо-
влетворения потребностей населения, усиления защиты 
интересов пайщиков.

Желаем вам финансовой стабильности, плодотворной 
деятельности и уверенности в завтрашнем дне. Крепкого 
здоровья, счастья и благополучия вам и вашим близким!

 
Д.Н. ШАйКИН, 

председатель совета облпотребсоюза.

Алексей ПеТРОВ

В главном учебном корпусе Воронежского государ-
ственного университета состоялась встреча руководства 
вуза во главе с ректором, профессором Дмитрием Ендо-
вицким с проректором по стратегическому планированию 
и контролю качества Вестфальского университета имени 
Вильгельма (Мюнстер, Германия), Почетным доктором 
ВГУ Йоргом Беккером. Целью визита стало официальное 
открытие на факультете прикладной математики, информа-
тики и механики ВГУ кафедры «ERP-системы и управление 
бизнес-процессами», заведующим которой и стал извест-
ный специалист в области бизнес-информатики.  

– Была проведена большая работа по созданию новой 
общеуниверситетской кафедры. Сегодня, после торже-
ственного открытия, мы начнем активное продвижение 
этого образовательного продукта, чтобы лучшие студенты 
с двойными компетенциями в сфере ИТ и экономики 
приходили учиться на кафедру и тем самым формировали 
«золотой ресурс» для экономики России и Германии. Ваши 
знания, опыт и влияние в научной сфере бесценны, – при-
ветствовал господина Беккера Дмитрий Ендовицкий.

– Благодарю за приглашение возглавить кафедру в Во-
ронежском государственном университете. То, что здесь 
делается упор на развитие двойных компетенций, дей-
ствительно очень важно, однако также очень важно фор-
мировать у студентов методологические навыки в области 
применения информационных технологий в экономике, 
– отметил Йорг Беккер.

После этого заведующий кафедрой «ERP-системы и 
управление бизнес-процессами» факультета ПММ ВГУ 
Йорг Беккер подписал трудовой договор и получил удо-
стоверение сотрудника из рук ректора вуза.

– На кафедре будет реализовываться программа ба-
калавриата «Прикладная математика и информатика»  
и две магистерские программы: «Бизнес-информатика» 
(факультет ПММ) и «Менеджмент» (экономический 
факультет). В наших планах – создание в рамках направ-
ления «Прикладная математика и информатика» профиля 
по ERP-системам и разработка магистерской программы 
на английском языке. Мы не сомневаемся, что у кафедры 
большое будущее, – подчеркнул декан факультета ПММ 
ВГУ Александр Шашкин.

После этого делегация направилась в новый корпус 
экономического факультета ВГУ, где располагается кафедра 
и где Йорга Беккера приветствовал декан экономического 
факультета Павел Канапухин. Проректору Вестфальского 
университета были представлены сотрудники кафедры, 
продемонстрирован Северный кампус университета, на-
чавшееся строительство учебно-лабораторного комплекса 
«Центр информационных технологий», сообщает пресс-
служба ВГУ.

выСшее ОбрАзОвАНие

«Золотой ресурс» 
для будущего
В Воронежском государственном университете 
на факультете прикладной математики, инфор-
матики и механики состоялось официальное 
открытие кафедры «ERP-системы и управление 
бизнес-процессами»

Диалог о сотрудничестве.
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)
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КНижНАя пОлКА

Бровашов… Высокий, крепкий, с ёжи-
ком седых волос и натруженными 

крестьянскими руками. Он смотрел на 
меня по-доброму, чуть улыбаясь, как-то 
стеснительно-скромно. Словно хотел, 
чтобы мы побыстрей занялись делами и 
перестали обращать на него внимание. 
К сутолоке, творящейся вокруг него, он 
относился умиротворенно-спокойно. 
Но стоило ему попасть на природу... Как 
разительно менялся его взгляд при виде 
заросшей и изрядно обмелевшей родной 
Толучеевки или следов зверя на сыпу-
чем песке «петропавловской пустыни»! 
Как завораживающе-трогательно он 
рассказывал о семейке ежей с детены-
шами, которые каждый вечер собирают-
ся у него во дворе, под грушей, у миски 
с молоком!

Мы ездили с ним на озёра, караб-
кались по барханам так называемой 
«петропавловской пустыни», шагали 
по навесному мостику через красавицу 
Толучеевку, забирались на меловые 
кручи, вдоль которых она текла.

Года два назад, снова приехав в Пе-
тропавловку, заявила:

- Александр Федорович, хочу о вас 
написать.

- Обо мне? – опешил он. – Даже не 
вздумай. Вокруг столько достойных, 
интересных людей. 

Увидев моё огорчение, добавил:
- Держи лучше вот фотографию 

на память. Это птенец филина. По-
говорим, обязательно… Как-нибудь в 
другой раз.

Другого раза не случилось. 
Конечно, мы ещё не однажды встре-

чались. Но всё наскоками. 
Известие о том, что его не стало, на-

стигло нас по пути в один из районов 
Воронежской области. Его сердечный 
приступ разделил жизнь всех, кто знал 
и любил Бровашова, на «до» и «после». 
Сразу стало пусто и как-то неуютно. 
Вспоминали разговоры с ним, корили 
себя за то, что так и не выбрали время 

приехать в район. Смогли же вырваться 
в Петропавловку через год. В память 
об Александре Бровашове его коллеги 
и друзья организовали выставку работ 
фотомастера и вечер памяти в районном 
Доме культуры. 

Он смотрел на нас со своих фото-
графий внимательно, изучающее, с 
едва заметной улыбкой. Рядом на столе 
– небольшие, исписанные им вдоль и 
поперёк блокнотики, ручка, фотоаппа-
рат. Он присутствовал с нами в своих 
работах, в наших словах. Мы видели его 
в лучах летнего заката, в отражающихся 
в безмятежной Толучеевке невесомых 
облаках, в грациозном танце аистов.

С фотоаппаратом Александр Бро-
вашов не расставался с пятого класса. 
С первой, незамысловатой лейкой он 
вдоль и поперёк исколесил окрестности 
своей Красносёловки. В 1971 году, от-
служив срочную, пришел на работу в 
газету «Звезда Придонья» Ростовской 
области. В июле 1996 года стал сотруд-
ником  Петропавловской «районки», 
в которой знали его со школьных лет. 
Снимки Бровашова печатали столич-
ные журналы «Охотник», «Охота и 
охотничье хозяйство», «Муравейник». 

Наблюдения за животным миром 
он перенёс в свои книги «Лесными 
тропами», «Ежи и яблоки», «Мир 
вокруг меня», «Мир природы сквозь 
окуляр фотоаппарата». А созданные 
фотопортреты прославленных земляков 
собраны в книге «Люди земли Петро-
павловской». Его работы не раз при-
знавались лучшими во всероссийских 
и областных конкурсах. Начиная с 2005 
года, Александр Фёдорович занимал в 
них только первые и вторые места.  Так, 
по итогам конкурса журнала «Охот-
ник», в котором участвовало более 
десяти тысяч снимков, Бровашов стал 
лучшим. Редакция журнала «Охотник 
и охотничье хозяйство» отметила его 
фотографии второй премией. В 2012 он 
стал лауреатом областного конкурса по 
журналистике в номинации «Мастер». 
Его выставки проходили в Москве, Во-
ронеже, родной Петропавловке. 

На вечере памяти каждый вспоминал 
своего Александра Бровашова.

 – Вроде совсем недавно он, почему-
то стесняясь, подарил мне свою книгу, 
- делился воспоминаниями глава адми-
нистрации Петропавловского района 
Алексей Собкалов. - Мы жили по со-
седству, росли вместе, были друзьями. 
Своим примером учил нас любить 
родную природу, людей. Он запечатлел 
то, что большинство из нас не видело. 
Умел разглядеть красоту в привычном, 
обыденном. Недавно на фасаде Крас-
носеловской школы, в которой учился 
Бровашов,  жители села по собственной 
инициативе установили мемориальную 
доску в память о нем. Он прославил 
родной край на всю Россию. 

 – Для нас, журналистов, Александр 
Федорович был не просто коллегой, 
а настоящим другом, родным по духу 
человеком, - сказал редактор районной 
газеты «Родное Придонье» Михаил 
Кривошлыков. – И ещё – настоящей 
«ходячей энциклопедией», когда дело 
касалось птиц и животных. Его свя-
зывала огромная дружба с Василием 
Песковым на протяжении почти сорока 
лет. Василий Михайлович отметил его 
снимки, когда Саше было чуть больше 
двадцати лет. 

- Часто обсуждали книжные новин-
ки, творчество земляков, российских и 
мировых писателей, теперь моя жизнь 
стала бедней, - признался член Союза 
писателей России, известный поэт, 

председатель литературно-поэтического 
клуба «Отчий край»Александр Не-
стругин. -  До сих пор в разговорах 
с друзьями-писателями очень часто 
возникает имя Бровашова. Он  всей 
стране рассказывал о нашей маленькой 
Петропавловке, помогал всем нам быть 
услышанными в большой России.

 – Саша не переставал удивлять меня 
все сорок пять лет нашей дружбы. Он 
очаровал меня своим знанием природы 
и даже пытался вовлечь в фотоохоту, 
но я не выдержал. А он мог наблюдать 
за животными и птицами часами. Его 
фотовыставки постоянно проходили в 
областном центре. Весной этого года 
вышла в свет книга «Фотовзгляд на 
заповедную природу Воронежского 
края». Половина снимков — Бровашова. 
В каждый он вкладывал частичку своего 
сердца, - вспомнил Михаил Вязовой. 

– Он как-то сказал мне: «Филиппыч, 
ходи в жизни по одному берегу». Для 
него самого второго берега не существо-
вало, -  добавил друг детства Владимир 
Анпилогов.

А потом мы смотрели сюжеты петро-
павловской телекомпании. На вопросы 
коллеги Александр Бровашов отвечал, 
по обыкновению, немногословно. Когда 
показывал уникальную серию фотогра-
фий, посвященную аистам, рассказал, 
как два месяца наблюдал за их семьёй, 
облюбовавшей водонапорную башню за 
селом Замостье. 

- Без терпения ничего не выйдет. 
Помню, фотографировал лебедей на 
озере: комары жутко донимали, но я 
даже не шевельнулся. Знаю все гнезда 
аистов в нашем районе. В последнее вре-
мя их стало больше. Лебеди появились, 
гуси серые, раньше их не было. Люди 
рассказывают, делятся со мной, если 
увидели что-то интересное в природе. 
Изучаю особенности зверей, их повад-
ки, места обитания. Однажды случайно 
наткнулся на змееяда, глотающего 
полоза. Эта птица очень редкая у нас, 
уничтожает только змей. Прошу, вдруг 
кто встретит её – не убивайте, она чело-
века не боится и вреда ему не принесёт. 
Нашёл гнездо пуночки, долго караулил, 
пока не «поймал», как она кормит куку-
шонка. Думаю и дальше снимать птиц. 
Наиболее удобное время – май. Самое 
главное – надо любить природу и до-
биваться своей цели. 

Смотрела, слушала, а в голове рефре-
ном – слова Владимира Высоцкого:

Тот же лес, тот же воздух 
                                     и та же вода,
Только он…

Как белый журавль в небе…
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Тамара ГАШИМОВА
петропавловский район

Память
Это была одна из моих первых командировок в Петропавловский 
район. Мы с фотокорреспондентом Михаилом Вязовым взяли 
пять-шесть материалов и напоследок, перед тем как отправляться 
домой в Воронеж, заехали в редакцию местной газеты «Родное 
Придонье». Михаил Петрович, проработавший в воронежской прес-
се не один десяток лет, знал здесь всех. Я – никого. Начали знако-
миться: Михаил Михайлович Кривошлыков - редактор, Александр 
Федорович Бровашов – фотокорреспондент… 

Александр Бровашов.

В самый последний год XVIII 
века в селе Анна тогдашне-

го Бобровского уезда Фёдор 
Васильевич Ростопчин, один 
из самых близких к царскому 
трону человек, основал конный 
завод. Уже в 1801-м завезённая 
из Англии рыжая Розина при-
несла здесь потомство - Свечку 
- от персидского коня Надира. 
Кроме Розины, здесь появились 
донские и горские кобылы, а 
«мужское» население состави-
ли несколько производителей 
с Аравийского полуострова 
и Британских островов. По 
некоторым данным, к 1810 
году ростопчинский табун в 
Анне достиг численности в 
400 голов.

В 1802 году граф основал 
конную фабрику в своём глав-
ном имении - селе Вороново 
под Москвой. Туда были при-
везены из Мекки особо ценные 
жеребцы Каймак, двух лет, и 
четырёхлетние Душан, Ришан 
и Кади. В подруги им выписали 
родовитых англичанок Дори, 
Ио, Щеголиху, Актрису, Неуда-
чу, Колибри и ещё полтора де-
сятка особей. Приводили сюда 
на случку, за пятьсот вёрст, и 
аннинских кобыл.

До 1812 года заводы в Анне 
и Воронове существовали па-
раллельно. Вороновские кони 
служили графу утешением 

и развлечением и были, как 
писал историк-ипполог В.И. 
Коптев, «вне коммерческих 
интересов». А с Битюга живой 
товар шёл на нужды Импера-
торской армии под офицерское 
седло и частным коннозавод-
чикам на племя. Можно смело 
утверждать, что русская армия 
гнала Наполеона восвояси и 
въехала в Париж на тысячах 
быстроногих лошадях ростоп-
чинской породы. 

Перед самым подходом 
наполеоновских полчищ 

к Москве Ростопчин успел 
вывести крестьян и лошадей 
из Воронова. Людей расселил 
в Орловской, Воронежской и 
других губерниях, а табун при-
мерно из двухсот голов пригна-
ли в Анну и влили в здешний 
конный завод. 

 Ф.В.Ростопчин в 1826-м 
умер, завещав свои богатства 
младшему сыну Андрею. Ввиду 
несовершеннолетия последне-
го граф назначил ему опекуна - 
полицмейстера Адама Брокера, 
человека глубоко порядочного 
и делового. В это время в Ле-
бедяни Тамбовской губернии, 
где ежегодно проводилась са-
мая крупная в России конская 
ярмарка, построили ипподром 
и учредили скаковое общество. 
Буквально вся Россия по сентя-
брям стала съезжаться сюда, в 
провинцию, чтобы посмотреть 
конные состязания.

Первое участие аннинских 
скакунов в Лебедянских риста-
ниях отмечено 1828 годом. Тогда 
отличились Хлопец и Простак, 
взявшие призы. В последующие 
годы побеждали Искуссник, 
Феникс, Геба, Апис, Медуза. 
Скромный, Селим, Хлопушка. 
Кстати, уже на этих скачках 
был приз и медаль за победу на 
одной из дистанций, учрежден-
ные Брокером от имени молодо-
го графа Ростопчина. 

А потом настала очередь 
Анубиса. Этот серый красавец 
родился в Анне в 1827 году. 
Отец его, Тиктак, и мать, Ира, 
тоже аннинские родом. Из 
зарубежья только его деды – 
чистокровные арабы, и бабки 
- чистокровные английские ко-
былы. В наследство от первых 
Анубис получил южную вынос-
ливость и нетребовательность к 
пище, от вторых – северную 
резвость и объёмистость, столь 
необходимую под европейско-
го седока, весившего в среднем 
больше, чем житель пустынь. 

Анубис имел рост два ар-
шина и четыре вершка. По-
современному 160 сантиме-
тров. Как и все ростопчинские 
верховые, лучшие результаты 
он начал показывать с шести-
летнего возраста. Начиная с 
1833 года и далее в течение 
трех лет подряд, ему первому 
звонил финишный колокол. 
Причём результаты показывал 
стабильные. Дистанцию в три 
версты с перескачкой наш чет-
вероногий земляк преодолевал 
за четыре минуты и четыре 
секунды. Шестиверстовка ему 
покорялась за восемь минут и 
44 секунды. 

В Лебедяни основными со-
перниками ростопчинцев были 

как правило чистокровные 
английские лошади, купленные 
у торговцев Смита и Жаксона 
знатными тогда русскими кон-
нозаводчиками Мосоловым, 
Луниным, Петровским и Во-
ейковым. Приходилось аннин-
ским коням состязаться и со 
своими родичами – потомками 
скакуна Рулета, проданного 
графом Андреем Ростопчи-
ным Хреновскому заводу на 
племя: Розочкой и Горюном. 
Интересно, что перед Лебедян-
скими ярмарками Ростопчин 
отправлял своих «кандида-
тов в сборную» в село Хрено-
вое, на завод графини Анны 
Орловой-Чесменской. Здесь 
устраивались так называемые 
пробные скачки ростопчинских 
и орловских верховых. Вот эти 
самые Розочка и Горюн, а ещё 
Состязатель, Огнянка, Боец 
были главными соперниками 
аннинских коней.

Представьте себе, что в ма-
леньком селе Анна, в сто 

с небольшим дворов, жили и 
работали приглашённые из-за 
границы специалисты конного 
дела. Основную селекционную 
работу вёл англичанин Андер-
сон. Тренировкой лошадей за-
нимался его соотечественник 
Ив. Этот Ив на соревнованиях 
сам садился в седло, он был 
отличным наездником. Под 
его управлением и добивался 
высоких результатов Анубис. 
Всего за свою спортивную 
карьеру этот питомец Аннин-
ского конного завода выиграл 
десять первых призов. То были 
золотые медали, серебряные 
кубки и ковши и, конечно, 
деньги. Их он в общей слож-
ности заработал более 13 тысяч 
рублей. Для графа Ростопчина 

это были сущие копейки, но 
зато какая слава! Среди наибо-
лее престижных наград – Им-
ператорский приз в 1836 году. 
По итогам первого десятилетия 
существования Лебедянского 
скакового общества была от-
чеканена специальная именная 
золотая медаль с надписью 
«Анубису за отличие на скач-
ках в первое десятилетие».

Зная, что Анубис всё равно 
придёт первым, заводчики-
соперники графа Андрея Ро-
стопчина в нескольких случаях 
не выставляли лошадей на бега, 
боялись проиграть заклад, да 
и животных берегли. И тог-
да Анубис с Джоном Ивом в 
седле в гордом одиночестве 
шагом проходил дистанцию 
под аплодисменты тысяч зри-
телей. Так было и 18 сентября 
1835 года, когда он заработал 
приз скакового общества се-
ребряный кубок в 600 рублей 
ассигнациями. 

В российских газетах, публи-
ковавших отчёты о скачках 

в Лебедяни 1837-1840 годов, 
имя Анубиса также встречается 
если и не в числе первых, то 
всё равно призёров. Сколько 
прожил на белом свете этот 
рекордсмен, пока установить не 
удалось. Но известно о нем вот 
что. Начиная с 1839 года, граф 
Андрей Федорович Ростопчин 
начал охладевать к своему кон-
ному заводу. Сыграло тут, ви-
димо, роль то обстоятельство, 
что к тому времени семейство 
его перебралось на жительство 
из Москвы в Санкт-Петербург, 
откуда путь до Анны стал вдвое 
длиннее. Появились и финан-
совые трудности: сын как хо-
зяин оказался менее успешен, 
нежели покойный граф-отец. 
По некоторым данным, уже в 
1839-м начались переговоры с 
большим охотником до лоша-
дей тамбовским заводчиком 
В.П.Воейковым на предмет 
купли-продажи Аннинского 
конезавода. Торг шёл годами, 
и только к 1844-му сделка 
состоялась, и ростопчинский 
табун вместе с берейторами, 
жокеями, обслугой, конюшен-
ными мальчиками был выведен 
к Воейкову в Лавровку Там-
бовской губернии. Заплатил за 
это Воейков очень мало, всего 
39000 рублей.

В 1845 году в Царском Селе 
под Петербургом на бегах им-
ператор Николай I увидел 
ростопчинцев, как говорится, 
в деле. Он позвал к себе вы-
ставившего их Воейкова и 
предложил продать его завод 
в казну. Воейков не стал про-

тивиться. 1845-м был куплен 
в казну, то есть государством, 
и Хреновской конезавод, куда 
перевели табун из Лавровки 
в 240 голов. Так по царской 
воле создали из двух один, 
Хреновской государственный 
конный завод. Поначалу две 
породы - орловская и ростоп-
чинская - велись раздельно, 
но затем, в силу близости их 
типа и назначения, ростопчин-
ских кобыл стали подбирать 
к орловским жеребцам. По-
степенно две породы слились 
в одну, получившую название 
орлово-ростопчинская. В ряде 
источников говорится, что 
«непревзойдённый» Анубис 
продолжил с успехом карьеру 
производителя на новом месте. 
В 1847 году он ещё был в здра-
вии, его рисовал тогда извест-
ный художник Н.Е.Сверчков, 
по крайней мере литография 
«Серый жеребец Анубис» да-
тирована этим годом. 

Поиск потомков Анубиса 
дал следующие результа-

ты. У него был сын Андерсон, 
родившийся, наверное, ещё в 
Анне и названный так в честь 
уже упомянутого конных дел 
специалиста-англичанина. От 
Андерсона пошла Африкан-
ка на Хреновском заводе, от 
Африканки там же появилась 
на свет Оборона. Далее эта 
Анубисова ветвь (всего лишь 
одна из многих) выходит на 
российские просторы, и потом-
ки аннинской знаменитости 
обнаруживаются на Украине на 
Стрелецком заводе. Правнучка 
Обороны Пихта родила в 1911 
году от жеребца Ценного серого 
Цилиндра. Этого Цилиндра и 
его полубрата Ценителя (отец 
Ценный, мать Базилика) вран-
гелевцы в Крыму подготовили 
к отправке из России – знали 
им великую цену! Красным 
удалось отбить Цилиндра с 
Ценителем. Оба коня потом 
по распоряжению Буденного 
попали на Терский завод в 
Ставрополье. Там родился у 
Цилиндра сын Целебес.

Летом сорок пятого на Крас-
ной площади в Москве 

Маршал Жуков по поручению 
Сталина принимал парад Побе-
дителей. Георгий Константино-
вич был на белом коне по клич-
ке Кумир. Неотступно рядом 
с Маршалом на светло-сером 
жеребце находился адъютант 
генерал Зеленский. Этим же-
ребцом был Целебес – пото-
мок знаменитого аннинского 
ростопчинца Анубиса. 

 Вот такая лошадиная исто-
рия!

Звонкие подковы Анубиса
Страницы истории
Этот роскошный скакун был гордостью Аннинского 
конного завода графа Ростопчина и общероссийской 
знаменитостью. В своё время ему не было равных 
на ристалищах - четвероногим соперникам только 
и оставалось, что глотать пыль из-под его быстрых 
копыт.

Виталий ЖИХАРЕВ

Анубис. Литография Н. Е. Сверчкова.  
1847 год.

Маршал Жуков на Кумире (справа), а потомок Анубиса –  
Целебес – под седлом генерала Зеленского (слева). 

Виталий ЧЕРнИкОВ

Комиксы созданы художниками из Воронежа, Орла, 
Екатеринбурга, Омска. Для кого-то, как для жителя 
нашего города Леонида Блюммера, сборник «Цветы на 
земле» стал, по сути, дебютным, а некоторые авторы в 
формате комикса творят не первый год и хорошо из-
вестны в России. 

«Цветы на земле» - так называется один из платонов-
ских рассказов. Это словосочетание не только дало на-
звание сборнику, но и повлияло на его общую концепцию. 
Как рассказал на презентации руководитель проекта, 
ответственный редактор издания Артём Лахин, «даже 
если в каком-то рассказе не присутствуют цветы, мы так 
или иначе подразумеваем, что героев этих произведений 
можно сравнить с цветком, как это делал Платонов в своём 
рассказе». 

Первый издательский проект группы энтузиастов 
реализован во многом благодаря гранту, полученному от 
департамента культуры Воронежской области. Удалось 
привлечь и спонсорские средства. Первые экземпляры 
книги вышли из печати в разгар Платоновского фестиваля 
искусств. Полноценная презентация состоялась уже после 
его завершения в книжном клубе «Петровский». В ней 
приняли участие художники Наталья Коньшина, Леонид 
Блюммер, Захар Ящин. 

- Это поразительные люди! - воскликнул Артём Лахин, 
представляя авторов. - Мы не издали ни одной книги, 
и наша просьба о сотрудничестве, возможно, казалась 
безосновательной... Затащить, например, Захара Ящина 
в данный проект казалось нереальным. Когда мы впервые 
написали ему, он выразил скепсис. Признался, что для 
него обращение к Платонову - большая ответственность. 
Захар, в отличие от нас, чего-то добился! А потом воз-
никла критическая ситуация: у нас был недобор авторов. 
Мы снова обратились к нему. Итог мы можем видеть в 
книге.

Человеческий 
цветок
Состоялась презентация сборника 
графических адаптаций рассказов 
Андрея Платонова
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- Когда-то по заказу Центра духовного возрождения 
Чернозёмного края я иллюстрировала сборник плато-
новских рассказов для детей, - рассказала Наталья Конь-
шина. - В него была включена и «Железная старуха». К 
сожалению, условия оформления книги были жёсткими: 
нужны одна полосная цветная иллюстрация, заставка 
и концовка. А рассказ был достоин того, чтобы больше 
картинок нарисовать. Я думала: «Ну, может быть, когда-
нибудь вернусь к нему…» А потом появилась возможность 
поучаствовать в этом проекте. Мне предложили три 
рассказа на выбор. «Железной старухи» в этом наборе 
не было. И я сказала, что не всякое платоновское про-
изведение можно перевести на язык комикса. А вот эта 
история идеально ложится.

Для Натальи Коньшиной обращение к жанру комикса 
было экспериментом. Большинство же авторов работают 
в нём давно и плодотворно. 

- Я пытался превозмочь свою любовь к рисованию 
смешных картинок и сделать рисунок серьёзным, - при-
знаётся иллюстратор «Дерева Родины», житель Орла 
Захар Ящин (когда-то закончивший, кстати, журфак 
ВГУ). – Я учился отличать солдатское обмундирование 
начала войны и после Сталинграда, разбираться в особен-
ностях амуниции наших и нацистов. И оружие рисовать 
как положено! 

Леонид Блюммер рассказал, что и он подошёл к по-
ставленной задаче максимально серьёзно: «Иногда даже 
казалось, что не смогу закончить!». Интерпретируя 
платоновскую «Корову», он изучал форму машинистов 
железной дороги, выяснял, какие шпалы и лопаты были 
в 1940-е годы. 

- На одном местном информсайте вышла информация 
о «Цветах на земле». И под ним было много нелестных 
отзывов по поводу нашей книги. Знаете, в духе нынешнего 
Никиты Михалкова: «Тащат к нам западную культуру, 
теперь и на Платонова уже комиксы рисуют!». Хочется 
сказать этим людям: «А покажите ваш сотовый телефон 
и во что вы одеты!». Но я считаю, если наш проект даже 
таким образом привлёк чьё-то внимание, это здорово. Мы 
свою задачу выполнили, - убеждён художник.

Леонид Блюммер, Наталья Коньшина, Захар Ящин.

ЭКОлОгия

Пять гектаров  
«раненой» земли
За пять истекших месяцев 2015 года управление 
Россельхознадзора по Воронежской области обна-
ружило 37 свалок, общая площадь которых соста-
вила пять гектаров. 

Землям сельхозназначения нанесён огромный ущерб: 
для восстановления их плодородия потребуется около 
47 миллионов рублей. В Эртильском, Новоусманском и 
Каширском районах исследование взятых со свалок проб 
почвенных образцов выявило содержание в них тяжелых 
металлов в несколько раз больше нормы. Микробиологи-
ческие показатели тоже неблагоприятные. А на свалке в 
Новоусманском районе в десять раз превышено допусти-
мое содержание цинка, вдвое – меди и свинца. На землях 
Хреновского сельского поселения, где хранятся отходы, 
нормы цинка превышены в 75 раз, меди и свинца – почти 
в десять, токсичного углеводорода – вдвое. Управление 
Россельхознадзора по Воронежской области нарушителям 
выдало предписания. На устранение нарушений отведён 
месяц. 

По результатам проведённых за пять месяцев проверок 
ответственные лица привлечены к административной 
ответственности с наложением штрафов на сумму 682 
тысячи рублей.

Анатолий КРУГЛОВ.

Вести

Юные лесоводы – 
в Крыму

Трое ребят из Воронеж-
ской области принимают 
участие в стартовавшем  в 
крымском селе Береговое  
всероссийском слёте школь-
ных лесничеств. 

Это Полина Бондаренко, 
Максим Подставкин и Вадим 
Полищук – члены школь-
ного лесничества «Юный 
лесовод», созданного на базе 
Острогожского лесничества. 
Они – победители региональ-
ного слёта, проходившего в 
апреле в Воронеже. Теперь 
продемонстрируют свои зна-
ния на новом уровне.

В собор,  
на мастер-классы

Весь июнь во Владимир-
ском соборе в Лисках с ре-
бятами из пришкольных 
лагерей проводились позна-
вательные беседы. 

Школьникам рассказы-
вали о крещении Руси, о 
сохранении русского языка 
и традиций. Молодёжный 
отдел собора организовывал 
также спортивные игры и 
викторины. Дети участвовали 
в мастер-классах, осваивая 
различные виды декоративно-
прикладного искусства. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Дети в роли  
сказочников 

На базе Борисоглебской 
школы № 3 недавно прошёл 
конкурс театральных поста-
новок  «В гостях у сказки». 

В нём участвовали более 
ста ребят из девяти лагерей с 
дневной формой пребывания. 
На конкурс было представ-
лено четыре сказки, четыре 
драматических спектакля по 
сказочным мотивам, один те-
атр теней. Как сообщает сайт 
городского округа, первое 
место поделили постановки 
«Сказ о том, как Святозар за 
папоротником ходил» школы 
№ 9 и «По заслугам и награ-
да» СОШ № 12.

Василий ЧеРНОУсОВ. 
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поздравительная открытка

Индивидуальный предприниматель Секретарев Игорь Иванович (типография «Цеппелин»)  
уведомляет о своей готовности выполнять работы (оказывать услуги) 

по изготовлению печатных агитационных материалов  
кандидатам, избирательным объединениям, зарегистрировавшим 

списки кандидатов, для проведения предвыборной агитации 
на выборах депутатов Воронежской областной думы шестого созыва и выборах в органы местного 

самоуправления 13 сентября 2015 года по прилагаемым расценкам.

Наименование продукции Описание продукции Количество 
(шт.)

Цена за шт.
(руб.)

Листовки А3 Бумага 130г, печать 4+4 с обеих 
сторон полноцветная 500 13,44

Листовки А3 Бумага 130г, печать 4+4 с обеих 
сторон полноцветная 1 000 8,13

Листовки А3 Бумага 130г, печать 4+4 с обеих 
сторон полноцветная 3000 4,77

Листовка А4 Бумага 130г, печать 4+4 с обеих 
сторон полноцветная 5 000 2,08

Листовка А4 Бумага 130г, печать 4+4 с обеих 
сторон полноцветная 10 000 1,80

Евро буклет (лифлет) Бумага 130г, печать 4+4 с обеих сто-
рон полноцветная и 2 фальца 1 000 4,99

Евро буклет (лифлет) Бумага 130г, печать 4+4 с обеих сто-
рон полноцветная и 2 фальца 5 000 2,28

Евро буклет (лифлет) Бумага 130г, печать 4+4 с обеих сто-
рон полноцветная и 2 фальца 10 000 2,00

Все цены, указанные выше в таблице, на офсетную печать. Срок изготовления –  
3-5 рабочих дней. В таблице указаны стандартные изделия. 

При изменении формата, плотности бумаги, количества изделий стоимость изделия меняется.

точный расчет по желанию заказчика можно осуществить по тел. +7(473)202-99-77.
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поздравительная открытка
Сегодня, 2 июля, через большую и знаменательную веху  

на своём жизненном пути – 60-летие – перешагнёт 

Евгений Иванович 
Жуков,

и мы с удовольствием шлём ему самые тёплые поздравления.
Жизнь и поступки Евгения Ивановича у многих из нас на виду уже 

четыре десятка лет. Перенявший у родителей природное трудолюбие, 
прошедший хорошую производственную закалку на шинном заводе, он 
вскоре был востребован комсомолом, и с той поры всего себя отдает 
работе с людьми. Высокая компетентность, честность, порядочность, 
воспитанность, интеллигентность снискали ему искреннее уважение всех, 
кто его знает. Дни рождения комсомола, проходящие под его началом в 
«Железке», - одни из самых ярких и запоминающихся в городе.

Евгений Иванович – один из инициаторов создания Клуба «50», под знаменами которого объеди-
нились люди самого разного социального статуса и увлечений – ветераны, военные и чиновники, 
творческая интеллигенция. Когда пробивает час «Ч», когда наступает дефицит общения, мы собираемся 
вместе, обсуждаем горячие темы и снова радуемся жизни и стараемся позитивно влиять на неё. 

Искренне поздравляя Евгения Ивановича с замечательным юбилеем, мы убеждены, что он се-
годня – в самом расцвете сил и замыслов. Крепкого ему здоровья, счастья, такой же неиссякаемой 
комсомольской энергии, удач во всех начинаниях.

Клуб «50».

Горячо и сердечно поздравляем с днём рождения давнего и надёжного друга 
«Коммуны», постоянного и многолетнего нашего автора, члена Союза писателей 
России 

валерия Алексеевича 
ТИХоНовА.

Искренне желаем могучего здоровья, долголетия, творческих удач, новых книг 
и актуальных публикаций.

«Коммуновцы».

рекламное агентство Графер (иП Варданян н.а.)
информирует о своей готовности выполнять работы (указывать услуги) по изготовлению 

агитационных материалов  кандидатам, избирательным объединениям, зарегистрировавшим 
списки кандидатов, для проведения предвыборной агитации на выборах депутатов  

Воронежской областной думы шестого созыва и выборах в органы местного самоуправления 
13 сентября 2015 года по прилагаемым расценкам.

наименование
продукции

Цена 1 экз. в руб. при тираже
1 000 5 000 10 000

А4 4 + 0 бумага 115г 3,8 1,8 1,2
А5 4 + 0 бумага 115г 2,5 1,9 1,4
А6 4 + 0 бумага 115г 1,7 0,7 0,8
210х98 4+0 бумага115г 2 0,9 0,8

Вся продукция производится в соответствии с ФЗ РФ «О средствах массовой информации», 
Законом о выборах. Форма оплаты – безналичный расчет, предоплата – 100%,  

НДС не облагается.
адрес: г.Воронеж, ул. 9 Января,д.43,офис 101.www.grafer.org

Тел. (473)250-92-90, 8 (950)770-29-30, e-mail: 386061@mail.ru Ре
кл

ам
а

Любовь Яковлевну
ДворНИкову

поздравляем 
с днём рождения!

Желаем здоровья,  
благополучия в семье,  

счастья, благосостояния.
Друзья, сотрудники.

Открытое акционерное общество 
 «Домостроительный комбинат» (ОАО «ДСК»)

проводит заселение жилых домов, 
расположенных по адресам:

1) улица Шишкова, д. 146б (ул. Шишкова, 140б, стр. поз. 11). Дата заселения – 20.07.2015 г.

2) улица Курчатова, д. 3г (ул. Курчатова, стр. поз. 4). Дата заселения – 22.07.2015 г.

3) улица Курчатова, д. 36д (ул. Курчатова, стр. поз. 5). Дата заселения – 22.07.2015 г.

4) улица Пешестрелецкая, д. 64 (ул. Пешестрелецкая, стр. поз. 2). Дата заселения – 14.07.2015 г.

Начало заселения - в 9.00. При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77, с 8.30 до 17.30. Ре
кл

ам
а

Форма проведения внеоче-
редного общего собрания – со-
брание.           

Место проведения внеочеред-
ного общего собрания - 394036,  
г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 52.

Дата проведения внеочеред-
ного общего собрания –  04 ав-
густа 2015 г.

Время начала проведения соб-
рания – 10 час. 00 мин.

Регистрация лиц, участвующих 
во внеочередном общем собра-
нии, – 9 час. 00 мин.

Список лиц, имеющих право на 
участие во внеочередном общем 
собрании акционеров, составлен 
по состоянию на 08 июля 2015 г.

открытое акционерное общество «прогресс»
(ОГРН 1033600043993, ИНН 3666026568, КПП 366601001), 

расположенное по адресу:  394036, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 52, сообщает о проведении 

ВнеОчереДнОгО ОбщегО СОбрАния АКциОнерОВ 
в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня 

и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование.

Повестка дня:
1. О дивидендах по итогам финансово-хозяйственной 

деятельности за полугодие 2015 г.

Лица, имеющие право на участие в общем собрании 
акционеров, могут ознакомиться с информацией (ма-
териалами) годового общего собрания акционеров по 
адресу: 394036, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 52, еже-
дневно с 9 час.00 мин. до 16 час.00 мин., кроме субботы 
и воскресенья, в течение 20 дней до даты проведения 
годового общего собрания.

Участникам внеочередного общего собрания при 
себе необходимо иметь паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, а правопреемникам и 
уполномоченным представителям – также документы, 
удостоверяющие их полномочия. 

Совет директоров ОАО «Прогресс».
На правах рекламы.

Крупнейший российский 
опен-эйр фестиваль 
состоится 4 июля возле 
дворца Ольденбургских. 
За несколько дней до 
этого события его орга-
низаторы рассказали во-
ронежским журналистам 
о фестивальной програм-
ме. Пресс-конференция 
состоялась в Доме жур-
налистов. 

Виталий ЧерниКоВ

- С каждым годом фестиваль 
становится всё интереснее, - 
считает его президент Мария 
Сёмушкина. – В Воронеже за 
прошедший год нами проведе-
на большая работа. Состоялось 
много интересных встреч, но-
вых знакомств. Фестиваль мы 
делаем силами воронежцев, 
привлекая к сотрудничеству 
ярких творческих людей. 

«Усадьба Jazz» проводится 
с 2004 года. Сначала только в 
Москве, но со временем её гео-
графия расширилась и теперь 
включает четыре крупных 
российских города. 

Экономический кризис в 
России, конечно же, повлиял и 
на работу тех, кто делает фести-
валь. Однако основные пробле-
мы всё же удалось решить. 

- Мы очень рады, что один 
из банков нашёл возможность 
нас поддержать, и это помогает 
привозить хороших музыкан-
тов. В том числе и российским 

показать себя, - отметила Ма-
рия Сёмушкина. 

- Программа будет стили-
стически очень разнообразной, 
мы не ограничиваемся джазом, 
- рассказала журналистам му-
зыкальный директор фестива-
ля Елена Моисеенко. – Пред-
ставляем коллективы, которые 
исполняют импровизационную 
музыку, и стили могут быть 
разные. Как и в прошлом году, 
будут работать две сцены – 
«Джаз-клуб» и «Аристократ».  

Упомянем хотя бы несколь-
ко проектов, творения которых 
услышат воронежцы. Швейцар-
ское трио Vein музыкальный 
директор охарактеризовала 

как «коллаборацию виртуоз-
ных, техничных музыкантов, 
которые исполняют интеллек-
туальный джаз».  Тему джаза 
продолжит в Рамони легенда 
отечественной импровизаци-
онной музыки Сергей Манукян 
и его соратники. 

Одним из хедлайнеров фе-
стиваля станет группа «Мега-
полис». Прозвучит программа 
«Из жизни планет»: музыка 
к неснятым фильмам 1960-х 
– замыслам сценаристов и 
режиссёров-шестидесятников, 
детей уничтоженной государ-
ством Оттепели. Организаторы 
уверены: запомнится любите-
лям хорошей музыки и высту-

пление диско-фанк-команды 
Guru Groove Foundation. 

Как и год назад, в фести-
вале участвуют воронежские 
музыканты. В частности, свои 
музыкальные достижения про-
демонстрируют ученики пиа-
ниста Игоря Файнбойма. По-
кажет новую программу проект 
«Цёй», собравший участников 
пяти групп. Работа над альбо-
мом в разгаре – возможно, он 
будет представлен на концерте 
в Рамони. 

- Это и не джаз, и не рок, - 
рассказал один из участников 
Александр Битюцкий. – Это 
танцевальная музыка, смесь 
фанка, диско, электроники и 
присущего нам сюрреализма. 
В том числе в текстах. Это до-
вольно ново и для нас, и для 
города, в котором живём. 

Обещано также выступле-
ние воронежских поэтов. 

Одна из наиболее важных 
для организаторов составляю-
щая фестиваля – благотвори-
тельная. Мария Сёмушкина 
напомнила журналистам о 
работе с детьми-сиротами, у 
которых нет возможности по-
лучать хорошее музыкальное 
образование: 

- На днях «Усадьба Jazz» 
прошла в Москве. Мы собрали 
более 200 тысяч рублей. Зани-
маемся арт-терапией в детских 
домах. Покупали музыкальные 
инструменты для конкрет-
ного детдома в Калужской 
области. А ещё организовали 

мастер-классы, привлекли 
музыкантов, которые выезжа-
ли к этим детям. За год уже 
видим потрясающие резуль-
таты. Воспитанники детского 
дома послушали наши диски, 
узнали, что такое джаз, начали 
обучаться. Возможно, мы по-
можем им выбрать профессию 
музыканта. 

Концертная программа фе-
стиваля начнётся в 15 часов. 
Начиная с полудня, каждые 
полчаса от памятника Славы 
будут отправляться фестиваль-
ные автобусы в Рамонь. 

На пространстве, где прой-
дёт фестиваль, меломанов 
будут поджидать приятные 
сюрпризы, не обязательно свя-
занные с музыкой. На «Усадьбе 
Jazz» можно будет вкусно и 
разнообразно поесть. Даже ве-
гетарианцы найдут что-то для 
себя. Откроется специальная 
детская зона с играми и мастер-
классами. Ребята в возрасте 
до десяти лет, кстати, смогут 
пройти бесплатно. 

- Мы – один из первых фе-
стивалей в России, который 
сделал акцент на том, что гости 
могут приходить с детьми, - осо-
бо подчёркивает его президент. 
– Мы ломали стереотипы, и 
детскую зону впервые создали 
ещё в 2006 году. И традиция се-
мейного времяпровождения за-
крепилась за фестивалем. Пусть 
дети впитывают его атмосферу 
и привыкают слушать хорошую 
музыку с ранних лет! 

Музыка для семейного отдыха
фестиваль | В Рамони уже во второй раз пройдёт «Усадьба Jazz» 
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Мария Сёмушкина и Елена Моисеенко.

ВОКРУГ СПОРтА

В социально-оздоровитель-
ном центре «Дельфин», по-
строенном по Федеральной 
целевой программе «Развитие 
физической культуры и спорта 
в РФ на 2006-2015 годы», чле-
ны Воронежской областной 
физкультурно-спортивной 
общественной организации 

«Урожай» соревновались на 
дистанции  50 метров вольным 
стилем. В тройке лидеров ока-
зались заместители директоров 
ООО «Логус-АГРО» Сергей 
Сороколетов, ООО «Ряба» 
Дмитрий Скрыльников, ООО 
«Эко-НИВА» Виктор Орлов.

галина рОХМин.

К вершинам боевого искусства
В боброве состоялись чемпионат и первенство Во-
ронежской области по карате.

На татами спорткомплекса, 
возведённого по ФЦК «Раз-
витие физической культуры 
и спорта в РФ на 2006-2015 
годы», состязались более 130 
каратистов из Воронежской, 
Белгородской и Тамбовской 
областей. В возрастной катего-

рии старше 18 лет чемпионом 
стал неоднократный призёр и 
победитель турниров ЦФО, 
житель Боброва Андрей Сели-
ванов. Его семилетняя земляч-
ка Юлиана Царева в поединке 
с условным противником за-
воевала три золотых медали. 

Лидеры «Урожая»
В посёлке Хохольском прошли соревнования по пла-
ванию среди руководителей предприятий АПК.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
Обмануть не удалось

Лискинский районный суд вынес обвинительный приговор 
28-летней жительнице Каменского района Валентине Дымов-
ских. 

Вечером 8 января 2015 года она вместе со своей малолет-
ней дочерью пришла в гости к знакомому в селе Ольхов Лог 
Каменского района. Воспользовавшись отсутствием хозяина и 
проигнорировав просьбу дочери не брать чужую вещь, похитила 
мобильный телефон.

Через месяц злоумышленница пришла к престарелой житель-
нице поселка Каменка и, представившись работником газовой 
службы, потребовала у одинокой женщины немедленно оплатить 
якобы имевшуюся задолженность за услуги газоснабжения в 
сумме около 2,5 тысячи рублей. Потерпевшая догадалась о пре-
ступных намерениях гостьи и не отдала деньги.

Валентина Дымовских признана виновной. Учитывая ха-
рактер совершённых женщиной преступлений и их рецидив, ей 
назначено наказание в виде лишения свободы сроком два года с 
отбыванием в исправительной колонии общего режима. 

ребёнок выпал из окна
Во вторник в правоохранительные органы поступило со-

общение о падении мальчика из окна дома, расположенного в 
Коминтерновском районе Воронежа.

Вечером 30 июня семилетний ребёнок забрался на подоконник 
и, облокотившись на москитную сетку окна, выпал с восьмого 
этажа. От полученных повреждений он скончался на месте про-
исшествия. 

К сожалению, такие происшествия случаются с пугающей ре-
гулярностью. И информация об этом нисколько не настораживает 
беспечных родителей. 

Анатолий КрУгЛОВ.

communa.ruСЛОВО В ГАЗете – ОтКЛИК В ИНтеРНете
Алексей Павлов. «чеЛОВеК С ПЛАКАТА». 
«Воронежская неделя», 13 мая 2015 г.

Ольга Шабанова: «Хороша НАША Маша!!! Красавица, глаз не отвести!»

Анатолий Хрусталёв. «бУДеТ ПАрКинг нА ПрОСПеКТе».
«Коммуна», 19 июня 2015 г.

Samsv: «Для автомобилей, которые часто останавливаются в неположенном месте? Или 
всё-таки для того безобразного строящегося отеля, который изуродовал исторический центр 
города?» 

Евгений: «Разбежались эти водители оставлять авто на платной стоянке за 30 рублей в час...»

Светлана Воробьёва. «реКЛАМА ряДиТСя ПОД нОВОСТЬ».
«Коммуна», 30 июня 2015 г.

Леонид Скворцов: «Сейчас любую газету откроешь - и не знаешь, чему верить».

Людмила романова. «ОТ ОСТрОВСКОгО ДО УиЛЬяМСА».
«Коммуна», 30 июня 2015 г.

Виктор Алексеевский: «Очень рады за молодых актёров. Надеемся, что их ждёт большая 
московская сцена. Ребята из глубинки - настоящие таланты!»
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 
по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 

36 (вход со стороны  
«Стоматологии», рядом магазин 

«Магнит», Аптека)


